

Werk

Titel: Al-Anax

Jahr: 1819

Kollektion: Wissenschaftsgeschichte

Digitalisiert: Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen

Werk Id: PPN345284372

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284372>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284372>

LOG Id: LOG_0056

LOG Titel: Alesio

LOG Typ: section

Übergeordnetes Werk

Werk Id: PPN345284054

PURL: <http://resolver.sub.uni-goettingen.de/purl?PPN345284054>

OPAC: <http://opac.sub.uni-goettingen.de/DB=1/PPN?PPN=345284054>

Terms and Conditions

The Goettingen State and University Library provides access to digitized documents strictly for noncommercial educational, research and private purposes and makes no warranty with regard to their use for other purposes. Some of our collections are protected by copyright. Publication and/or broadcast in any form (including electronic) requires prior written permission from the Goettingen State- and University Library.

Each copy of any part of this document must contain these Terms and Conditions. With the usage of the library's online system to access or download a digitized document you accept the Terms and Conditions.

Reproductions of material on the web site may not be made for or donated to other repositories, nor may be further reproduced without written permission from the Goettingen State- and University Library.

For reproduction requests and permissions, please contact us. If citing materials, please give proper attribution of the source.

Contact

Niedersächsische Staats- und Universitätsbibliothek Göttingen
Georg-August-Universität Göttingen
Platz der Göttinger Sieben 1
37073 Göttingen
Germany
Email: gdz@sub.uni-goettingen.de

brückte den Aufruhr in Zeit von einem halben Jahre. Der Herzog Johann hielt sich seitdem vom Hof entfernt, setzte aber seine Verbindung mit den übrigen unzufriedenen Prinzen von Gbblüte fort, und blieb der Freund und Rathgeber des Dauphins. In der Folge trat er aus Rache, weil der König den Herzog von Bretagne nicht anhalten wollte, ihm eine Stadt, die er aus Noth an ihn verkauft hatte, für den Kaufpreis zurück zu geben, in Unterhandlungen mit den Engländern, den Feinden seines Vaterlandes. Karl VII. ließ ihn deswegen 1456 verhaften. Nach zweijähriger Untersuchung fand der zu Vendôme versammelte Gerichtshof der Pairs den Herzog von Alençon des Hochverraths schuldig, und sprach über ihn die Todesstrafe aus, nebst der Einziehung seiner Würden und Güter. Allein der König schenkte ihm das Leben, und zog von seinen Gütern blos das Herzogthum Alençon ein. Der Herzog selbst blieb Staatsgefangener zu Loches, bis ihn, nach Karls VII. Tode 1461, Ludwig XI. in Freiheit setzte, der ihm auch die Pairswürde und sein Herzogthum wieder gab. Doch schon im Jahr 1465 trat der unruhige Herzog Johann zu dem Bunde des allgemeinen Besten (Ligue ou guerre du bien public), an dessen Spitze der Bruder des Königs, Karl, Herzog von Berry stand, dessen Sele aber der Graf von Charolais, Prinz von Burgund, (nachmals Karl der Kühne) war. Auch nachdem Ludwig XI. diesen Bund getrennt hatte, begünstigte Johann die Absichten Karls des Kühnen von Burgund, indem er sich für den Bruder des Königs mit dem Herzog von Bretagne vereinigte, und dem letztern 1467 seine Plätze einräumte. Der König sah sich von allen Seiten gedrängt. Ein kühner Rebell, der Graf von Armagnac, (s. den Art. Armagnac, Johann V.), griff in Guienne zu den Waffen; und der König von Aragonien brang in Roussillon ein, während Karl der Kühne die Picardie und Normandie verheerte. Schon unterhandelte letzterer insgeheim mit dem Herzog von Alençon, der ihm seine festen Plätze in der Normandie und in Maine überlassen wollte, was den Untergang der Monarchie hätte nach sich ziehen können; da tauschte Ludwig seine Feinde durch Friedensvorschläge. Er verlängerte den mit Karl dem Kühnen geschlossenen Waffenstillstand und bemächtigte sich der Person des Herzogs von Alençon 1473. Während der Friedensunterhandlungen wurde dieser vom Parlamente 1474 als Staatsverräther zum Tode verurtheilt, und alle seine Güter wurden dem Könige zugesprochen. Doch da er einer der ersten Prinzen vom Gbblüte und des Königs Pathe war, so verwandelte Ludwig die Todesstrafe in Gefängniß; auch gab er, mit Ausnahme von vier festen Plätzen, dem Sohne des Herzogs sämtliche Güter zurück. Nachdem Johann 17 Monate im Louvre gefangen gesessen, schenkte ihm der König 1475 die Freiheit; er starb aber schon im folgenden Jahre. Sein Sohn René, Herzog von Alençon, ward dem argwöhnischen und tyrannischen Ludwig XI. in den letzten Jahren seiner Regierung, ohne etwas verschuldet zu haben, so verdächtig, daß er 1481 Einkommen und Güter verlor. Da er nun durch falsche Nachrichten, die der König absichtlich, um ihn zu stürzen, ihm zukommen ließ, heunruhigt, noch Härteres fürchtete, und zum Herzog von Bretagne sich retten wollte, ließ ihn

der König verhaften, und drei Monate lang zu Chinon in einen eisernen Käfig einsperren. Das Parlament sollte ihn verurtheilen. Er vertheidigte sich aber so bündig, daß ihn die Richter aus Furcht vor dem Könige, zwar nicht für unschuldig erklärten, doch ihn der Gnade des Königs empfahlen. Er wurde unter sehr lästigen Bedingungen losgesprochen, worunter auch die war, daß der König seine festen Plätze erhalten sollte. Allein nach Ludwigs Tode 1483 gab ihm Karl VIII. Titel und Güter zurück. René starb den 1. Nov. 1492. Mit seinem Sohne, Karl IV., Herzog von Alençon, geboren 1489, erlosch dieser Zweig der Valois. Karl war vermählt mit der Schwester Franz I., der ihm 1521 beim Uebergange über die Schelde den Befehl über die Vorhut des Heers anvertraute, was ein Vorrecht des Connetable von Bourbon war. Diese Auszeichnung des verdienstlosen Herzogs wurde mit eine Hauptursache des Abfalls des Connetable. Am auffallendsten zeigte sich die Unfähigkeit des Herzogs in der Schlacht bei Pavia, den 25. Febr. 1525. Statt mit dem linken Flügel, den er befehligte, und der noch nicht ins Treffen gekommen war, dem König zu Hilfe zu eilen, ordnete er voll Bestürzung den Rückzug an. Ganz Frankreich maß ihm die Schuld des Verlustes der Schlacht und der Gefangenschaft des Königs bei; und vor Scham über die Vorwürfe, mit welchen ihn seine Gemalin öffentlich überhäufte, starb er zu Lyon den 21. April 1525. — Das Herzogthum Alençon gab in der Folge Karl IX. seinem jüngern Bruder Franz, Herzog von Anjou; Ludwig XIV. gab es 1710 seinem Enkel dem Herzog v. Berry; und Ludwig XVI. 1774 seinem ältesten Bruder, dem Grafen von Provence (jetzt Ludwig XVIII.), als Jahrgenuß. Jetzt gehört es wieder zur Krone. (Hasse.)

ALENQUES, Villa, im portug. Estremadura, an der Mündung des gleichnamigen Flusses in den Tejo, mit 5 Pfarrkirchen, 3 Klöstern, 1 Hospital, 1 Armenh., 300 H., 1600 Einw. Wein-, Citronen- und Kirschbau, und einer Handelsmesse. (Stein.)

Alentejo, s. Alemtenjo.

Aleo, s. Dioskuren.

ALEOCHARA, Sonnenkäfer, Panzer. Eine von Grabenherst in seinen *Coleoptiris micropteris* zuerst ausgehobene Käfergattung aus der Familie der Raubkäfer (*Staphylinii*), die auch Latreille annimmt, und welche sich durch zugespitzte Laster, ungedornete Schienen, hinten ins Halschild eingesenkten, vorn spitzwinklichen Kopf, lange dünne Fußglieder, kurze, gedrängte Fühlerglieder, (zumal das zweite und dritte) und verhältnißmäßig dicken Körper auszeichnet. Die hieher gehörigen zahlreichen Arten, die in ihrem äußern Bau mannichfaltige Verschiedenheiten darbieten, sind nur klein; die größten kaum 3 Lin. lang, sehr behend, und leben im Mist, Baumschwämmen, unter der Rinde der Bäume und vom Nase, ihre Verwandtschafts-Geschichte ist nicht bekannt. Man kennt bis jetzt 80, meist deutsche Arten. Die bekanntesten sind: 1. *A. canaliculata*, Gravenh. Col. micr. p. 68. n. 1. — *Gyllenh. Ins. Su. 2. 391. 14.* — *Staphylinus canalic. Fabr. Syst. Eleut. 2. p. 599. n. 52.* — *Payk. Fauna Succ. 3. p. 385 n. 23.* — *Panzer Faun. Germ. fasc. 27. th. 13.* — *Oliv. Ent. 25. th. 3.*